

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	36 (1907)
Heft:	14
Rubrik:	Chronique scolaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chronique scolaire

Suisse romande. — Le récent Congrès de la Société pédagogique de la Suisse romande, qui s'est tenu à Genève, s'est prononcé en faveur d'une augmentation de la subvention fédérale à l'école primaire. Sur les 70 millions que dépensent les cantons, les communes et la Confédération pour l'instruction publique, la Caisse fédérale n'en donne que deux pour l'école primaire, nous dit *l'Educateur* de Lausanne. Ce subside représente le 4 % des dépenses totales des cantons.

Oui, c'est peu, trop peu. La subvention devrait être considérablement augmentée. Les dépenses pour l'instruction primaire croissent d'année en année et pèsent lourdement sur les communes. Dans certains cantons, comme Berne, Fribourg, Valais, etc., les traitements du personnel enseignant ne sont plus suffisants à cause du renchérissement de la vie. Puis il y a des bâtiments scolaires à construire, des classes à dédoubler, des cours spéciaux à subventionner.

La Société fribourgeoise d'Education apprend avec plaisir la décision prise par sa grande sœur la Société pédagogique romande.

Fribourg. — La plupart des établissements scolaires de notre canton clôturent leurs cours dans le mois de juillet. Voici quelques notes tirées des catalogues qui nous ont été adressés.

Collège cantonal Saint-Michel. — Cet important établissement persévère dans sa marche progressive. Le chiffre total de la fréquentation s'est élevé à 699, y compris les 195 élèves de la section d'enseignement secondaire français.

Dans son rapport, M. le recteur Jaccoud insiste sur la supériorité des langues anciennes et de la langue maternelle pour la culture de l'esprit. Il recommande aussi l'étude de l'instruction religieuse et de la philosophie parce que ces branches exigent le travail de la pensée et habituent à la réflexion.

Le Collège Saint-Michel a eu la douleur de perdre, le 15 février, M. l'abbé Aloys Laib, ancien préfet des externes de 1887 à 1899, puis professeur de rhétorique allemande, poste qu'il a occupé avec la plus grande distinction jusqu'à sa dernière maladie.

Ecole normale de Hauterive. — La clôture des cours a eu lieu le 23 juillet, après un examen dirigé par MM. les membres de la section française de la Commission des Etudes. Le catalogue mentionne 62 élèves qui ont suivi les cours. Les jeunes gens d'origine allemande qui viennent à Hauterive pour étudier la langue française sont moins nombreux que les années précédentes.

Le rapport de M. le Directeur de l'Ecole, lu avant la distribution des prix, rend hommage à la sollicitude des maîtres, à l'excellente conduite des élèves, et, comme conséquence, au progrès des études, dont la note moyenne est plus élevée que celle de l'année précédente.

Ecole secondaire professionnelle de la ville de Fribourg. — Cette école a 22 années d'existence. Le nombre des élèves inscrits fut de 80, tous domiciliés à Fribourg à l'exception de deux. L'enseignement de cette école prépare les élèves pour le Technicum. M. l'inspecteur fédéral Dériaz a dit que la marche de l'Ecole secondaire professionnelle est bonne.

Ecole secondaire de la Gruyère. — Cette école a compté 35 élèves : 9 à la section littéraire et 26 à la section industrielle. Le tableau des notes de mérite exprime la note moyenne de chaque élève à un centième près. La prochaine rentrée aura lieu à une date qui sera publiée ultérieurement.

Ecole secondaire du district de la Glâne. — L'Ecole secondaire de la Glâne arrive à sa 48^{me} année d'existence. 36 élèves ont suivi les cours durant l'année 1906-1907. Le cours inférieur, le plus nombreux, en comptait 22.

Ecole secondaire de la Veveyse. — Tous les élèves qui ont fréquenté cette école — 23 au total — sont ressortissants du chef-lieu et du district de la Veveyse, à l'exception de 4. Grâce aux générosités de S. G. Mgr Marilley et d'autres bienfaiteurs, il n'est rien exigé des élèves pauvres ou peu aisés pour l'usage des livres classiques.

Pensionnat de Sainte-Ursule. — L'année scolaire, terminée le 21 juillet, s'est déroulée avec ses traditions de travail, de joyeux entrain et de bonne volonté. L'Internat s'est trouvé comble dès les premiers jours. Sans compter les enfants de l'école freebelienne, le chiffre des inscriptions s'est élevé à 283 élèves, soit 91 dans les six classes primaires, et 192 dans les cours secondaires et normaux.

Au Pensionnat, l'état sanitaire s'est bien maintenu, grâce à l'observance des règles de l'hygiène. D'ailleurs, dit le rapport, les exercices de gymnastique sont très bien dirigés.

Ecole secondaire des filles de la ville de Fribourg. — Le tableau récapitulatif nous apprend que les cours ont été suivis par 138 élèves régulières et 55 élèves libres, soit, au total, 193 inscriptions.

Dans son compte rendu, toujours intéressant, M. le chanoine Quartenoud, directeur, tance certaines élèves qui n'ont pas suffisamment soigné l'exécution des tâches à domicile. Il réitère son désir de voir un plus grand nombre de demoiselles se préparer à subir les examens du brevet. Il fait aussi remarquer que, de tous les cours d'enseignement culinaire si répandus en Suisse, celui de

l'Ecole secondaire est le seul à préparer assez complètement les jeunes filles pour qu'elles puissent obtenir un diplôme de cuisinière aux examens officiels de fin d'apprentissage.

Institut du Sacré-Cœur, à Estavayer-le-Lac. — Les débuts de ce nouvel établissement d'éducation sont très réjouissants. A la fin de cette deuxième année scolaire, la maison était déjà comble. De nouveaux locaux ont été aménagés pour la rentrée des classes, fixée au 1^{er} octobre.

Le catalogue énumère 154 élèves, toutes internes, à l'exception de 12. Le programme de la prochaine année scolaire comporte les nouveaux cours d'enseignement commercial, de sténographie et de peinture.

Les Rév. Sœurs théodosiennes possèdent encore, à Ingenbohl, une autre maison d'éducation, « le Theresianum », qui, cette année, a abrité 200 pensionnaires.

Institut Sainte-Croix, à Bulle. — Cet Institut, fondé il y a quelques années, est dirigé par les Rév. Sœurs de Menzingen. Les cours ont été fréquentés par 148 élèves. Le programme des études pour l'année scolaire 1907-1908 répartit les matières comme suit : cours préparatoire pour les élèves étrangères ; — sixième classe, en deux divisions ; — septième classe ; — huitième classe ; — neuvième et dixième classes ; — cours spécial de langue française ; — cours supplémentaires de chant, de langues étrangères, de peinture et de bienséance.

Examens pour l'obtention du brevet de capacité. — Les examens officiels pour le brevet d'enseignement primaire ont eu lieu, à Fribourg, du 21 au 27 juillet, sous la présidence de Mgr Léon Esseiva, membre de la Commission cantonale des Etudes. A ces épreuves se sont présentés les 9 aspirants instituteurs du cours de IV^{me} année de l'Ecole normale et un ancien élève de la dite école. Les candidates, au nombre de 18, ont été préparées par différents instituts de notre canton, à savoir : Sainte-Ursule, 6 candidates; Ecole secondaire de la Ville, 5; Sacré-Cœur, à Estavayer-le-Lac, 4; Sainte-Croix, à Bulle, 2; Visitation, 1.

Nous avons le plaisir de n'enregistrer aucun échec. Les procédés d'examen et l'interprétation des programmes sont en progrès pour la plupart des branches.

Voici les résultats de ces examens :

BREVET DU PREMIER DEGRÉ :

MM. Ruffieux, Fernand. — Musy, Irénée. — Chardonnens, Jules. — Dessarzin, Hubert. — Thierrin, Joseph.

M^{les} Francey, Thérèse. — Bongard, Elise. — Carrard, Thérèse. — Albin, Julie. — Lang, Anna. — Mayer, Cécile. — Thorimbert,

Lucie. — Rime, Elise. — Villard, Blanche. — Egger, Alice. — Rist, Mélanie. — Carrard, Marie. — de Sepibus, Marie-Louise.

BREVET DU DEUXIÈME DEGRÉ :

MM. Cerf, Norbert. — Terrapon, Louis. — Clerc, Henri. — Rotzetter, Pierre.

M^{les} Bauser, Hedwige. — Schneider, Agnès-Marie. — Page, Antonie. — Stajessi, Agnès.

BREVET DU TROISIÈME DEGRÉ :

M. Rey, Arthur.

M^{le} Schneuwly, Louise.

Cours de vacances de l'Université. — Ces cours ont duré une dizaine de jours et se sont clôturés le 7 août. L'affluence des auditeurs et auditrices a été considérable. Le gros du contingent a été fourni par les congrégations enseignantes de femmes. La Direction de l'Instruction publique a rendu possible l'organisation de ces cours, en allouant un subside spécial.

AVIS

La *Feuille officielle* annonce de nombreux examens de concours pour la repourvue de postes vacants à cause de démission, expiration de fonctions ou dédoublement de classes.

Lire aussi dans la *Feuille officielle* le Règlement du Conseil d'Etat, du 9 juillet 1907, concernant le Baccalauréat ès sciences commerciales pour les jeunes filles.

Musée pédagogique.

La Bibliothèque du Musée pédagogique est fermée du 5 août au 7 septembre. Le Musée reste ouvert.

(*Communiqué.*)

Il y a une éloquence plus haute que celle de la parole, c'est celle de la vie.